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11月6日19时40分左右，黑龙江佳木斯桦南县悦城健身体育馆发生
坍塌。事故发生时，现场共有7人，其中3人自行脱险，1人轻伤，3人遇难。

这也是百余天（106天）内，黑龙江发生的第二起体育馆屋顶坍塌事故
——7月23日，黑龙江齐齐哈尔市第34中学体育馆屋顶坍塌，造成11人死亡。事
故发生当晚，黑龙江紧急召开全省安全生产工作视频会议，要求迅速组织排查各类
学校、公益体育场馆的建筑安全。此次佳木斯再发体育馆坍塌事故，引发了公众的
连续追问：3个月来连发2起事故，说好的安全排查呢？
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学生为何还能进场打球？

11月6日，桦南县下了一天的雪。当天16时
47分，桦南县气象台升级发布暴雪红色预警信
号：该县6小时内降雪量已达15毫米以上且降雪
仍在持续，对交通或者农牧业有较大影响。

就在这场大雪中，体育馆坍塌了。事发时，
有多名孩子在场馆内打球。现场视频显示，体
育馆建筑约两层高，四面墙体完好，但屋顶已经
完全塌陷。有附近的居民表示，事发时曾听到
坍塌的巨响，现场积雪较厚。事发后，消防车、
救护车等救援力量很快赶到现场。

救援工作也是在雪中进行的。11月7日凌
晨2时许，桦南县政府新闻办通报称，截至11月
7日0时35分，桦南县悦城健身体育馆部分坍塌
事故现场完成救援。

新华社从官方处还原了事件经过，6日，桦
南县7名初中生相约18时许到悦城体育俱乐部
打篮球。19时20分许，有学生发现屋顶异常并
向门口跑去，随即屋顶发生坍塌。事发后，3人
自行脱险，其中2人未受伤，1人被及时送到医
院救治；4人被困，1人于19时50分许被救出并
送往医院救治，其他3人被救出后，经医院抢救
无效死亡。经诊断，2名住院人员中，1人腓骨骨
折、面部轻微擦伤，1人软组织轻微擦伤，均无生
命危险。

房顶坍塌与降雪有关？

记者注意到，涉事的体育馆由桦南县新阳
光健身俱乐部经营。目前，俱乐部负责人已被
控制。

天眼查平台资料显示，桦南县新阳光健身
俱乐部成立于2022年，是一家以从事体育为主
的企业，经营者为门某某。门某某还曾系桦南
县悦城体育健身俱乐部的经营者，该俱乐部成
立于2021年4月，该年12月注销。两家俱乐部
均位于悦城广场二楼。

11月6日，桦南县委宣传部一工作人员在
接受媒体采访时提到，房顶坍塌与降雪有关。

记者注意到，在发布暴雪红色预警信号后，桦
南县气象台曾提到，必要时停课、停业(除特殊行业
外)。11月5日，该县召开应对极端天气视频调度
会议，县气象灾害应急指挥部办公室启动了重大
气象灾害（暴雪）Ⅲ级响应。据报道，事发前，政府
部门曾要求教育机构停课、停业。

事故发生后，佳木斯市、桦南县联合成立“11·
6”悦城体育俱乐部屋顶坍塌事故处置工作领导小
组，设立现场搜救、秩序维护、善后处理、事故调查
和医疗救治等专班，紧急调度市县消防、森林消防
等队伍冒雪进行专业救援，全力做好救援处置各
项工作。佳木斯市医疗专家组已赶赴桦南县，按
照“一人一方案”的原则，全力以赴开展救治。有
关专家同步对伤员、家属进行心理疏导。

涉事体育馆有何来头？

涉事的体育俱乐部位于悦城广场。官方资
料显示，悦城广场项目于2016年5月开工建设，
2018年1月22日正式开业。悦城广场是桦南
县招商引资项目之一，据当地媒体报道，悦城广
场城市综合体投资约4.3亿元，占地面积35163
平方米，总建筑面积112380平方米。

悦城体育俱乐部位于桦南县育才路北段的
悦城广场综合体7号楼，建筑面积3208.96平方
米，高度为9.05米，基础形式为独立基础，结构形
式为框架结构，其中东部为二层建筑（面积
2533.96平方米），屋顶结构形式为混凝土结构，西
部为单层建筑（坍塌部分，面积675平方米），屋顶

结构形式为H形变截面钢梁结构。
悦城体育俱乐部所在的体育馆2017年7月

开始建设，2018年7月竣工。建设单位为黑龙
江省悦城房地产开发有限公司，施工单位为黑
龙江海峰伟业建筑安装工程有限责任公司，监
理单位为佳木斯三江建设监理公司，2020年7
月通过验收。

该建筑所有权人于2020年5月至2022年12
月间，将场所租赁给他人经营。2022年12月起，由
桦南县新阳光健身俱乐部管理，主要用于开展篮
球、乒乓球、羽毛球等活动，面向社会经营。

涉事的体育馆内部有多个运动中心，曾承办
过体育赛事，“悦城广场·乔氏杯”2019中式台球
国际大师赛桦南分站赛就在此地拉开帷幕。

安全排查是不是走形式？

就事故坍塌的调查结果、体育馆招投标等
问题，记者多次联系桦南县委宣传部，电话均无
人接听。

一位知名建筑企业的从业者介绍，室内体
育馆建筑多为网架、框架、桁架等形式。框架结
构通常适用于建筑跨度不大的情形。他表示，
东北地区在建筑物设计上多会考虑抗风雪能
力，包括屋顶承重。受气温影响，下雪后，雪基
本不融化，积雪情况常见。

该从业者表示，若非年久失修，很有可能就
是工程问题，比如防雪荷载是否满足、结构荷载
是否满足、施工有无粗糙的问题，材料使用是否
符合规范等。

今年7月24日下午，即齐齐哈尔第三十四
中学体育馆发生坍塌事故的次日，桦南县县长
程显峰曾到该体育馆视察安全工作。

桦南县政府官网发布的文章提到，在新华书
店和悦城广场，程显峰一行通过实地察看、听取
汇报等方式，详细了解企业经营管理、消防设施
配备、人员密集场所安全防范等情况，并到悦城
广场全民健身体育馆察看安全工作落实情况。

程显峰强调，文化市场经营者要履行好安全
生产主体责任，杜绝麻痹思想，时刻紧绷安全生产
这根弦，积极主动开展自检自查，做到规范经营、
合法经营、安全经营;相关职能部门要督促各文化
娱乐场所落实安全生产制度，进一步强化日常监
管，发现问题要及时督促整改到位，坚决遏制文化
市场生产安全事故发生，切实保障群众生命财产
安全，确保文化市场安全生产形势持续稳定向好。

据悉，事故发生后，佳木斯市、桦南县两级
纪检监察机关第一时间介入，成立调查组开展
调查。截至发稿，尚未有坍塌事故发生原因的
具体通报。

公众安全感不容一再“坍塌”
又见体育馆坍塌！在为遇难者惋惜的同时，此次事件发生后，外

界关注的一个焦点是，这次坍塌和大雪有直接关系吗？
公开报道显示，佳木斯市气象台于11月6日17时30分曾发布暴雪

红色预警信号；6日17时43分，佳木斯桦南县也发布暴雪红色预警信
号。事发前，政府部门曾要求教育机构停课停业。而桦南县委宣传部
一工作人员在事故发生后，曾对媒体记者表示，房顶坍塌与降雪有关。

一座体育馆在大雪中坍塌，就一定是大雪造成的吗？要知道，事
故发生时当地虽然遭遇了大雪天气，但位处东北地区的佳木斯，暴雪
天气并不算罕见。如果一下雪就足以把一座体育馆压塌，这很难不
让人联想到建筑本身的质量问题。

事故发生后，外界格外痛心的另一个原因是，就在3个多月前，黑龙
江省齐齐哈尔市也曾发生过学校体育馆坍塌事故，并造成了11人死亡。

又是坍塌，且又是体育馆，短时间内的“重复事故”，无疑更增加
了事故的悲剧性。

当时齐齐哈尔的事故发生后，黑龙江方面就明确要求，要迅速组
织对所有学校和公益体育场的建筑安全进行排查。在这样的背景
下，不到4个月，还是发生了严重的坍塌事故。同样的悲剧再次发生，
这不得不让人追问，当时的安全隐患排查，是不是在走过场？

安全隐患排查的目的就是要把潜在的安全风险消灭在萌芽状
态，“防之于未萌，治之于未乱”，确保安全问题万无一失。

因此，排查要紧盯问题，紧盯重点场所，全面落实安全生产监管
责任、主体责任；要有机制性的办法，建立完善的排查责任链条，确保
排查不能走过场，不止于自查自纠。

安全隐患排查是保障安全生产的关键环节。某种程度上，安全隐
患排查的专业性、针对性、有效性，决定着一方安全生产的有序运转，护
佑着民众生命安全。此次体育馆坍塌事故，再次警示了这一点。

当然，在事故调查结果还未公布前，眼下外界的一切疑问，只是
一种基于常识的判断，我们期待一个客观公正的调查，给此次悲剧一
个答案。

但无论如何，公共安全保障容不得侥幸、大意，公众的安全感更
不容一再“坍塌”。除了要实事求是地查清此次事故的原因，并依法
追究责任，更要真正地以事故为鉴，把安全隐患和风险的排查做扎
实、做到位、做在前。别让“天气”成为真正唯一负责任的“质检员”。

综合新华社、央视新闻、中国新闻周刊等

坍塌的体育馆

救援现场

黑龙江再发体育馆坍塌事故引公众追问：

三个月连发两起事故
安全排查是否走过场？


